

LA AVANZADA

BIBLIOTECA PÚBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Año II. JOVENTUT FEDERAL
Calle de Augusto, 14

SE PUBLICA LOS SÁBADOS
Tarragona, 29 Agosto de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Trimestre, 1'50 pesetas
Anuncios y remitidos, á precios convencionales.

Núm. 86

UNA CARTA

Madrid 21 de Agosto de 1903.

Sr. Director del periódico LA AVANZADA:
Augusto, 14.—Tarragona

Distinguido correligionario: El Consejo Federal viene leyendo con verdadero deleite ese bien escrito y valiente semanario, los números que llegan á nuestras manos, publicando oportunos y doctrinales artículos dignos de todo encomio, por lo razonados y serenidad de juicio que revelan sus autores.

A todos Vds. les felicita cordialísimamente este Consejo y les alienta á perseverar en la labor tan humanitaria como es la de propagar nuestro magnífico credo federal, porque el únicamente es el que ha de regenerar á nuestra querida patria de tanto envilecimiento y maldad como nos aniquila, que nos hace aparecer ante el mundo civilizado como una Nación muerta.

En el número correspondiente al día 8 del actual, vemos con gusto que reproducen con mucha oportunidad el artículo de nuestro difunto D. Francisco, titulado *No cejamos*, publicando también el denominado *¡Alerta Federales!* en cuyo texto tiene cabida el de los «Comités mixtos».

Reproduzcan, siempre que les sea posible, los artículos de nuestro Maestro inolvidable que juzguen de oportunidad; hablen de las excelencias de nuestro manifiesto del 22 de Junio de 1894, defendiendo las autonomías y las reformas sociales que nos proponemos implantar los federales; hagan propaganda para que podamos triunfar en las próximas elecciones municipales y exciten á la completa organización del Partido Federal, etc.

Reciba un fraternal abrazo esa querida Redacción y V. Sr. Director la consideración más distinguida de su devotísimo amigo,

E. BENOT.

Las antecedentes líneas de D. Eduardo Benot, Presidente del Consejo Federal, son una completa confirmación de la política que siempre hemos seguido en nuestro modesto semanario.

Si las penalidades de una ruda y trabajosa labor hubiesen llevado el desaliento á nuestro ánimo, las encomiásticas frases que, sin merecernos, nos dedica el ilustre autor de *Arquitectura de las Lenguas*, nos harían seguir con más ahínco, con más fe, nuestras luchas emancipadoras en pró del Ideal que ha resucitar á España del sueño de la muerte en que se encuentra sumida.

Plena é intimamente convencidos de que sólo en las soluciones contenidas en el manifiesto de 22 de Junio de 1894, ha de hallar la patria el remedio á sus grandes y hondos males, no dejaremos de propagarlo y comentarlo, dedicando atención preferente á lo que es hoy por hoy de más candente actualidad, las reformas sociales, y á lo que constituye la base de nuestro gran edificio político: las autonomías regional, municipal é individual.

No se nos contaminará la manía unionista porque tenemos demasiada fe en nuestras ideas, de las que nos obligaría la unión á prescindir en nombre de una libertad contrahecha y lisiada. No nos cegará el brillo de la popularidad, ni la retumbancia de la oratoria sin ideas, porque nuestras lides las dedicamos á la Humanidad toda y porque nuestras convicciones no están, como la de tantos otros, prendidas con alfileres.

Al pié de la letra cumpliremos el encargo que nos hace el venerable Benot.

Los luminosos escritos de nuestro Maestro tienen siempre una perfecta actualidad y una sanidad de doctrina en que procuraremos inspirarnos siempre, seguros que él, como por la mano, nos llevará á la defensa de lo justo y lo bueno. LA AVANZADA, semanalmente, desde aquella fecha infausta en que dejó el mundo de los vivos el gran Pi y Margall, ha honrado sus columnas con un artículo suyo pues no ha encontrado mejor rectificación á las ideas erróneas ni mejor alabanza de las buenas, que lo que escribió aquella pluma inimitable.

La alentadora carta que transcribimos nos anima más y más en nuestra propaganda eminentemente federal.

No cejaremos aunque los prudentes, los que dan á la Federación y á la Autonomía una importancia secundaria, combatan nuestra tendencia.

Toca á los convencidos quitar la venda á los fanáticos y desenmascarar á los vividores de la política; tocanos no dejar la propaganda contra todo lo injusto, lo antihumano y lo irracional y laborar por los ideales de redención que sustentamos.

Artículos del Maestro

LOS PODERES DEL ESTADO

Repetidas veces lo hemos afirmado: no hay sino un poder, el poder ejecutivo. Ni sombra de poder son aquí las Cortes. No pueden reunirse por derecho propio; no están reunidas al año sino los meses ó los días que el monarca quiere; suspendidas las sesiones, ni dejan quien las represente, ni ejercen influencia alguna en la política del reino. El rey las convoca, el rey las abre, el rey las cierra, el rey las suspende; el rey las mata sin otra cortapisa que la de convocar y reunir otras dentro de tres meses.

No son nunca expresión fiel de la voluntad de los pueblos. Merced á la máquina electoral que de antiguo funciona, son siempre, en su inmensa mayoría del color del que manda; aprueban lo que los ministros aprueban; rechazan lo que los ministros rechazan. Nada pueden las minorías, siempre escasas: consiguen á lo sumo retardar la aprobación de las leyes, por medios que, de generalizarse, serían la negación del actual régimen.

Es ilusoria la iniciativa de los diputados y los senadores. Ni en consideración se llega á tomar las proposiciones de ley, si lo veda un ministro por los más fútiles pretextos. Ya que se las tome en consideración, si les es hostil el gobierno, se las hace morir en las secciones, ó en la comisión, ó en la presidencia de la Cámara. Si se llega á discutir, caen hechas pedazos sobre las losas del hemiciclo.

De nada sirven tampoco las Cortes contra los gobiernos. Caen los gobiernos, no por las Cortes sino por la Corona.

El rey, sólo el rey, es aquí el que levanta y hunde los ministerios. Fué la izquierda dinástica poder, y hubo de presentarse ante unas Cortes que no había convocado; sufrió, como era de esperar, una derrota en la primera votación que hubo. A pesar de que la votación demostró bien claro que la mayoría era de Sagasta, fué llamado Cánovas. Solo 46 votos habían reunido los conservadores; Sagasta, 221.

Cayó por una votación de las Cortes Martínez Campos; pero nadie ignora la causa. Habían hecho los elecciones colegas partidarios de Cánovas; le habían segado debajo de los

pies la hierba. Sólo para que se precipitara y no fuera un peligro se le había súbitamente elevado á la Presidencia del Consejo. Su rápida caída estuvo desde un principio preparada y prevista.

No hablemos del poder judicial. Sin razón alguna se lo considera poder público. En lo político obedece sin vacilar al poder ejecutivo. Con una misma ley de imprenta, un mismo Código penal y una misma ley de enjuiciamiento, antes de la muerte del rey, denunciaba á granel los periódicos y mandaba á los periodistas á las cárceles y á los presidios; los dejaba después tranquilos, aunque ponían más alta que nunca la puntería y daban con sus dardos en las más elevadas instituciones. Mandaban antes los conservadores y después los liberales. Los unos le decían: *pega*, y pegaba; los otros: *levanta la mano*, y la levantaba.

Por doloroso que les sea, los mismos monárquicos han de confesar que no hay aquí más poder que el ejecutivo.

F. PI Y MARGALL.

ELECCIONES POLÍTICAS

Quéjense los órganos periodísticos oficiales de que la opinión pública y los partidos reales elecciones municipales, cuando, según ellos, solamente deberían tener el carácter de administrativas.

Dos asuntos hay que tratar.

Verdad, absolutamente verdad, es el carácter político que dan los republicanos á las elecciones municipales. ¿Y como no? Reconocida hoy por todas las fracciones republicanas, y aún por otras que no se califican así, la necesidad de conceder un grado mayor ó menor de autonomía municipal, indudable es que cada partido ó fracción lucha por los ideales que le son propios, y por lo tanto, luchan por apoderarse de los municipios, para implantar y educar al pueblo, dentro los límites que permiten las leyes, en sus peculiares ideas.

El otro punto—el de que deben ser administrativas—es más explosivo.

¿Desde cuando los monárquicos no conceden carácter político á los municipios? ¿Porque, pues, el nombramiento de alcaldes de real orden? Si no tuvieran este carácter, se inferiría grave ofensa á los partidos no gobernantes y á sus personalidades, pues tendrían la incapacidad moral de administrar los bienes comunales. ¿Es que solo hay personalidades honradas en el partido que disfrute del poder? Lo mismo conservadores que liberales han hecho uso de esta facultad que la ley les concede—ley promulgada por ellos mismos. Pero aún hay más. En las bases de la reforma de la ley municipal, votada ya por el Senado, había la que confía al gobierno la facultad de nombrar alcalde aún á aquella personalidad no elegida para el cargo concejal. ¿A razón de que?

Si los municipios son administrativos ¿por qué el nombramiento de la fuerza armada municipal corresponde al alcalde solamente, y no al municipio, como los demás cargos? No podrá negarse que esto se presta muy bien al favoritismo, y que la administración no sale bien librada con este continuo trasiego de empleados.

Y es que toda la ley municipal está hecha para favorecer el caciquismo, y este no cabe duda que es eminentemente político. No son los republicanos, son los monárquicos los que

han declarado repetidas veces en el Congreso, en meetings y en la prensa, que desde el Ministerio de la Gobernación hasta la última aldea, hay una cadena que liga fuertemente á todos los ciudadanos por medio de este caciquismo. Y ellos son, como gente que lo ha practicado, los que han atacado más rudamente esta nefanda labor.

Lo mismo sucede hoy: los periódicos afectados á la actual situación, las declaraciones ministeriales, son los que han puesto sobre aviso á la opinión pública: ellos los que han venido á confirmar las palabras de la minoría parlamentaria republicana. No sólo son los liberales, si que también los conservadores, los que encuentran contraproducentes las palabras y los hechos del Gabinete Villaverde. Ellos levantan el velo y dejan ver el misterio.

EMILIO FLAVIO.

PROCEDER INTOLERABLE

No estamos inclinados, ni por temperamentos ni por reflexión, á la mansedumbre evangélica. Lejos de ofrecer la mejilla izquierda al que nos hiere en la derecha, procuramos repelar la agresión, si podemos, contestarla si se lleva á cabo. Y cuando sin razón nos acosan y nos molestan, damos, en forma, la me-

Queremos decir con eso, que se nos va haciendo inaguantable la conducta que observan los prohombres del partido republicano que D. Nicolás Salmerón acaudilla. No solamente á nosotros, sino á todos los federales de verdad que no tienen frenados sus impulsos por conveniencias personales.

El Consejo del partido federal fué invitado al mitin, llamado Asamblea, del 25 de Marzo, y D. Eduardo Benot, cumpliendo el acuerdo adoptado, dirigió á la Comisión organizadora una magistral carta, negándose á concurrir. Solamente 7 representantes de los doscientos cinco que componían la última Asamblea Nacional, acudieron, y aún algunos como simples espectadores. Los Comités, la prensa federal, los correligionarios en su gran mayoría, aprobaron la actitud del Consejo. Nuestro partido quedó fuera de la Unión, conservando la personalidad, la organización y el programa; ofreciendo, empero, el concurso de sus fuerzas para lograr la instauración de la República.

Celebrado el gran mitin, constituido el nuevo partido, nombrado el Jefe, vinieron las elecciones legislativas, y los federales se coaligaron con los demás republicanos en buen número de distritos y circunscripciones. La victoria conseguida en las grandes poblaciones, llevó al Congreso un importante contingente de diputados republicanos, entre ellos siete federalistas, que en el seno de la minoría parlamentaria han hecho resaltar su tendencia y han recabado la libertad de acción en los casos precisos. Ultimamente, el discurso del Sr. Vallés y Ribot en el Congreso, hablando en representación de los diputados de nuestro partido, ha afirmado categóricamente la personalidad y los principios del federalismo español. La prensa federal no ha disminuido, sino que por el contrario, ha sido reforzada por cuatro nuevos periódicos. En Cataluña, en la Alta Andalucía, en Madrid mismo, háñese celebrado numerosos actos de propaganda.

En consecuencia: el partido federal vive vigoroso, fuerte, lleno de fe. Si se presta á inteligencias para determinados fines, rechaza la confusión de sus huestes, el silencio de sus

doctrinas y el aniquilamiento de su organización.

Los unitarios, ayudados por apóstatas y tráfugas, no han correspondido á la noble actitud de los federales, y procuran debilitarnos, robarnos vigor. No muriendo el federalismo, lo dan por muerto. Pregonan la imposura de que el partido de Salmerón, es el solo partido republicano, y le denominan *único*. Hemos visto las cédulas del censo que han abierto; lo dice en letras de grueso tamaño: **PARTIDO REPUBLICANO ÚNICO**. Pero aún esto, que no pasaría de ser petulancia ó infantil desahogo, se les antoja poco á los unitarios, y en reuniones y periódicos declaran obligatoria la inscripción en su censo, obligatoria la conformidad á la jefatura de Salmerón, obligatoria la disolución de los organismos no salmeronianos, obligatorio el callamiento de toda idea. Antes de alcanzar el poder, pretenden ya imponerse, tiranizan, excomulgan y califican de perturbadores á los que, teniendo dignidad y propias opiniones, no quieren someterse á la dictadura de caciquillos con más ayuda que talento, con más *sans facons* que méritos.

Os hablan, eso sí, de concordia entre "los miembros de la gran familia republicana." Os dicen que la revolución, á su juicio, cercana, exige tolerancia y fraternidad, y entre tanto intentan herir por detrás al partido federal, le tratan sin consideración, con desdén y motejan de malos republicanos y de otras cosas peores, á quienes injustamente ofendidos, levanta la voz contra la displicencia y la calumnia.

Callen en buena hora, los prudentes, los juiciosos. Nosotros, guiados por el amor á la idea y al partido, exentos de aspiraciones interesadas, con acentos de justa ira nos lamentamos del proceder de los unitarios y sus auxiliares.

Necesaria la acción común para luchar contra el régimen monárquico, no la favorecen en modo alguno este género de disensiones. Cúlpele de la desarmonía á los unitarios, que con sus provocaciones dan pié á las severas llamadas al orden de la prensa federal.

Diganlo, sinó, los escritos que muy á menudo insertan nuestros colegas correccionarios, queándose de los procedimientos que en el *Nuevo Régimen* de Madrid, LA AVANZADA de Tarragona, La Región Asturiana de Gijón, La Bandera Federal de Cartagena, El Federal de Valencia, La Federación, de Alicante y otros más, son los colegas á que aludimos.

Consideramos una obligación sostener las propias doctrinas, y como corolario, combatir las contrarias. Pero nos duele vernos compeli-dos á romper el fuego contra partidos afines. ¿Desean paz y concordia los unitarios? Puede haberla, si observan para con el partido federal una conducta más noble, más correcta y más digna. Somos, con todo, irreconciliables enemigos del unitarismo.

La revolución que se vaticina no justifica imprudencias, malas artes y puñaladas tra-peras.

Por el éxito de la acción revolucionaria, por el bien de la causa republicana, deben cambiar de derrotero.

No podemos consentir los federales que se nos atropelle y perjudique.

El partido *único*, dando de palos al partido federal: ¡Hermoso símbolo de fraternidad entre los republicanos!

Cuenten los unitarios, si persisten en su proceder intolerable, con algún soberbio trancazo. Su tejado es de vidrio, y á nosotros no nos falta fuerza para lanzar guijarros.

De El Pacto, de Barcelona.

Conformes de toda conformidad, queri-dísimo colega.

Los que nos honramos con el glorioso mote de federales, no podemos ni debemos dejar pasar sin nuestra protesta los exabruptos de los republicanos que en su furor de unir intentan aniquilar nuestro grandioso partido con una plumada.

Hay que hacerles ver que el partido federal no es muerto, que es numeroso, algo más de lo que ellos pregonan y que aunque no lo fuera, sería potentísimo porque sus adeptos no los ha juntado el acaso, ni la conveniencia personal, sino la convicción de una idea por la cual como hoy somos apóstoles, seríamos mañana mártires.

Adelante aunque tengamos que arrastrar las iras de la gran masa, fanatizada con las figuras atrevidas y los colores seductores de una propaganda vacía.

El tiempo los traerá á nuestro campo.

Algo sobre la obra de Clavé

Vemos que la mayor parte de los coros y corporaciones que, fundadas por el gran Clavé se dedican al canto, se preocupan poquí-simo del carácter de lo que cantan. Así en muchos de ellos, un ente reaccionario, abusando de la bondad de los coristas y sus maestros, prostituyen el espíritu por que las populares asociaciones fueron fundadas.

A mi entender este divino arte es el más indicado para darle el empleo que quiso el inmortal Clavé.

Conocer el músico y poeta de la fuerza de atracción que tiene el canto, comprendiendo la influencia que ejerce sobre los sentimientos, quiso por este medio hacer una revolución moral que hubiese dado grandes frutos.

Los inspirados cantos bien interpretados producen al ejecutarlos una sensación dulce que lleva el alma al más puro idealismo. Aprovechados estos momentos en que el corazón está abierto á todo lo bello pueden infiltrarse nobles ideas que moralizarán y educarán sabiamente al ser humano.

Esto es lo que pretendió hacer Clavé; pero desde su muerte han degenerado muchísimo tales instituciones. No debemos permitir que se haga del arte un germen de depravación cantando torpezas mal armonizadas hijas de cerebros degenerados y oscurantistas.

Poetas: templad vuestras liras y haced que de sus cuerdas salgan vibraciones mil que cada una de ellas sirva para suavizar de la humanidad los depravados sentimientos; dejad el romanticismo que transporta las almas al mundo de la mentira; cantad del trabajo, las excelencias; ensalzad de los mártires del progreso la memoria.... en fin, dejad lo romántico para ensalzar la verdad. Y vosotros artistas que habeis recibido de la naturaleza una privilegiada inteligencia, empleadla para obreros y todas las personas filarmónicas aprender; no como ahora, cantando idealismos y composiciones sin sustancia.

A vosotros compositores de música y poetas os toca á hacer esta revolución, si sois amantes de la nueva sociedad que tiene de librar al mundo de tantas calamidades y torpezas.

Que sigan el verdadero derrotero que el eminente Clavé les señaló los tales coros y orfeones, ya que muchos de ellos llevan en sus estandartes su retrato; y por otra parte, le escarnecen sirviendo tan sólo de palanca á la reacción.

Vendrell.

P. VIDALES.

DESEO É IMPOTENCIA

Fué un casamiento de conveniencia. En él, no intervinó para nada el amor. La hembra que era una niña ignorante que justamente entraba en la pubertad obedeció sumisa á mandato de sus padres.

—Nos es conveniente—la dijeron—que contraigas matrimonio con este viejo—; y sin otras explicaciones llevaron á la infeliz doncella al tálamo nupcial. La joven que ignoraba completamente lo que significaba la palabra amor, entregó su mano al que le designaban por compañero de su vida.

Fué al altar ni apesadada ni al-gre; entregóse al albedrío de aquel hombre, inconciente de lo que hacia.

¡No era culpable!

Al lado de aquel viejo á quien ella miraba como á un padre, aprendió algo del mundo, vióse entences ligada con férreas cadenas á un ser que no amaba, á quien era imposible amar, y horrorizada de su crítica situación al verse tan sola en el mundo, lloró amargamente su desventura....

Su fantasía soñó cosas muy bellas, y al presagiar su joven y ardiente naturaleza mayores placeres de los que darle podía aquel viejo senil, doblegó su cabeza al golpe tremendo que le abrumaba. Su pletórico y juvenil corazón añoraba otro homogéneo, que pudiera

comprenderla, y cuando en sus tristes horas de placer presentía goces mayores que los que disfrutaba, su naturaleza se rebelaba airada; pero ella alma noble y honrada sufría en silencio, convirtiéndose en carcelera de su carne;... y acallaba el deseo que se apoderaba de su cuerpo y se entregaba resignada á los temblones brazos del viejo inútil.

El caduco esposo, notó con la perspicacia de los de su edad, el cambio operado en su jó-ven esposa; reflexionó cuerdamente y como no tenia nada de loco, comprendió cuanta razón tenia aquella niña oprimida. Achacoso y débil con un pié en la tumba, quiso convertirse en fuerte, sin pensar que sus esfuerzos supremos y los alardes de juventud de que hacia gala, resultaban estériles y le impellian apresuradamente á la completa ruina de su vida ya por sí corta y efímera.

Declarándose al fin vencido, viendo ambos la lucha opuesta y colosal que libraban y el abismo inmenso que les separaba, viéndose él culpable, contentábase con mirarse con ojos tristes en los que se adivinaba su aburrimiento y se leía como en un libro abierto lo que pensaban sus almas.

Y en aquel nido frío y triste, á pesar de brillar intensa la llama del amor no satisfecho, lloraban, la Aurora del amor grande y fecundo y el crepúsculo frío y triste, al considerarse estatuas vivientes del Deseo y La Impotencia.

R. HOMEDES MUNDO.

Centro Republicano Federal de Sans

Con un lleno grandísimo se celebró la inauguración, el próximo pasado domingo de dicho Centro.

El presidente del Comité de Sans, Sr. Busquets cedió la presidencia al Sr. Vallés y Ribot.

Gironella, en nombre del Club Federal Los Girondinos, saluda á todos los allí reunidos, manifiesta que años atrás estuvo en este pueblo con motivo de una excursión de propaganda del arte del inmortal Clavé y hoy les vuelve á saludar, propagando los ideales de otro hombre grande, de un sabio, de un maestro como Pi y Margall. (Aplausos).

El Sr. Llobet (Diputado provincial) dice que si estuviese convencido de que todos los asistentes á esta fiesta eran federales les diría correccionarios; si obreros, compañeros; por lo cual les dirige el saludo titulado á todos ciudadanos.

Comparó el estado en que se halla el obrero por el indiferentismo que observa en la cuestión social, manifestando que esto es causa de que busque muchas veces su completa ruina, pues no sabe ni quien le dirige ni lo que necesita. (El Sr. Anglés entra en este momento siendo saludado con grandes aplausos).

Pide un detenido estudio del programa federal por parte de los obreros, y los que estén conformes con él, que se alistén lo antes posible en el Censo de nuestro partido. (Aplausos).

Alsina se felicitó de que en un día que en otros años se celebraba un baile en aquel local, se celebre hoy la inauguración de un Centro que tiene los ideales progresivos de Pi y Margall.

Abogó para que los federales de Sans ingresaran todos en el Centro. (Aplausos).

El Sr. Salvatella dijo que los federales están dispuestos siempre á ir unidos con los otros republicanos para traer por medio de la acción común la República: pero que jamás tolerarán que se les niegue el derecho á propagar el programa y afirmar la personalidad del partido federal. Protesta de las manifestaciones hechas en ciertos *mitins* por republicanos no federales, en los cuales se dice que estamos con ellos y que no hay más partido que el que acandilla D. Nicolás Salmerón, por lo cual, dice, que le obliga á tildarles de hombres de mala fe, puesto que es bien público y notorio que cuando nosotros pactamos coaliciones para ir á las elecciones, nos reservamos el derecho de predicar las ideas de la federación y de mantener integra la personalidad del partido republicano Federal. (Aplausos).

Se extiende en brillantes párrafos demostrando lo que es la autonomía municipal, regional é individual y manifiesta que la próxima república, si no concede la autonomía

á los municipios y á las regiones, será tan tiránica como la monarquía. (Aplausos).

Dice que la unión en España es ficticia sino es bajo la federación, y lo demuestra con lo ocurrido en la última guerra en la cual los que predicaron la unidad de nuestra patria, tuvieron que entregar la bandera á los enemigos de ella.

Siente mucho la conducta que observan los republicanos unitarios desde que los federales pactaron la coalición con ellos, pues que por todas partes dicen que hoy ya no debemos pensar en programas, si no en luchar para traer una república, cuando esto es un absurdo grandísimo, pues los federales no abdicamos ni abdicaremos nunca de nuestros ideales. (Aplausos).

El Sr. Ferrando dijo tener una gran satisfacción por la inauguración de aquel Centro; aplaudió la conducta del Gobierno coartando la libertad, puesto que de este modo "hablaremos menos y haremos más." (Aplausos).

Protesta, sin embargo, de que el Gobierno sea el primero en faltar á la Constitución, por lo cual debemos aprestarnos los republicanos para no aguantar más esta situación.

El Sr. Gutiérrez, de Madrid, dijo que aunque no sabia el catalán, lo sentía en el corazón, y que consideraba á Barcelona como una segunda madre.

Añadió que sus ideas son las del obrero, las del proletario y que en el partido federal deben de estar todos los obreros.

Afirmó que Madrid ama á Cataluña, y abogó por que los federales sigan su propaganda para traer lo antes posible la República Federal. (Aplausos).

El Sr. Viñas Pagés sentó el principio de que la propaganda federal no perjudica en nada la unión con los demás republicanos. (Aplausos).

El Sr. Juli (Diputado provincial), dice que los aplausos que se le han tributado al levantarse para hacer uso de la palabra, cree que van dirigidos no á su persona, sino á las ideas que representa en la Diputación; ideas aprendidas del nunca bastante llorado Maestro Pi y Margall, (grandes aplausos) del cual hemos de imitar sus virtudes y su consecuencia.

Faltaríamos á nuestras propias convicciones, y se levantaría el Maestro para maldecirnos, si sus uiscrupios abandonáramos su programa político, síntesis de su obra constante de toda la vida.

Por encargo del Sr. Marial saluda á los federales de Sans, por no poder asistir al acto, debido á los compromisos del cargo que desempeña.

Afirmó luego la personalidad del partido federal, único que tiene un programa definido para la salvación de España, puesto que la república por sí, sin la proclamación de las autonomías y las reformas sociales, defraudaría la última esperanza del pueblo.

Dijo que los federales están siempre dispuestos, para la acción, á coaligarse con los demás republicanos, pero siempre con la bandera desplegada y llevando delante el programa del 22 de Junio de 1894. (Aplausos).

El Diputado á Cortes Sr. Anglés, comenzó su discurso diciendo que después de lo dicho por los oradores que le habían precedido y en vista de la mordaza que les ha puesto el gobierno, no sabia que hablar.

Protestó de que éste deje cesantes á los empleados sólo por tener ideas republicanas, afirmando que esto es infringir la Constitución.

Recomendó á los obreros que desprecien los consejos de los que les indiquen que no deben ser políticos, sino por el contrario, que tomen parte en todas las luchas de la política y que trabajen por la implantación de la República Federal.

Recomienda á todos los federales que se inscriban en el Centro Federal y que procuren en las próximas elecciones muchos puestos para los candidatos republicanos y en especial federales.

Manifestó que no creía que ninguna república unitaria tenga vida y que la única que puede tenerla es la federal en la cual deben de militar los obreros; pues en ella gozarán de completa libertad que conceden las autonomías. (Aplausos).

El diputado á Cortes y presidente del Consejo Regional, Sr. Vallés y Ribot, fué saludado con una salva de aplausos al levantarse. Manifiesta que los aplausos debían tributarse, no á su humilde persona, sino á la conse-

cuencia y tesón con que siempre defendió los ideales federales, pues desde la edad de 18 años que los produjo ya en Sans, cuya realización no es ya un hecho por culpa de la traición ó inconsecuencia de sus antiguos *leaders*, que si hubiesen sido consecuentes y no ambiciosos no hubiese robado un general beodo la república. (Aplausos).

Yo deseo que el pueblo haga memoria de lo ocurrido en aquellos tiempos, en que varios hombres renunciaron á ser federales sólo por ser jefes ó por que nuestro programa era demasiado radical, lo cual sirvió para la ruina de España. (Aplausos).

Dijo en párrafos brillantísimos que los despojos de lo que es rémora del progreso y obstáculo para que el pueblo español cumpla su fin, deben destruirse, quemarse y aventarse sus cenizas para que ni rastro quede de esa cosa de la cual el Gobierno impide se hable; y que con la república unitaria solo se conseguirá disfrazar el mal, pero no extinguirlo, pues no cesaría la plaga del centralismo, capitalismo y clericalismo, causa de todos los males de España. (Aplausos).

Elogió á Sans, población que demostró siempre ser liberal, democrática y progresiva, cuyos hijos dieron su sangre en distintas ocasiones por varios motivos, pero siempre por defender su autonomía.

Afirma que mientras haya monarquía, los federales siempre iremos coaligados con los demás republicanos, aunque no nos quieran, y aun que no nos quieran con ellos el día que sea preciso obrar. (Aplausos).

Terminó dando las gracias á las asociaciones representadas en el acto á la prensa y á la concurrencia en nombre de la Junta.

El acto fué brillantísimo y en él estuvieron representadas numerosas asociaciones y varios periódicos.

BLAS GARCÍA.

Sueltos y noticias

Mañana tendrá lugar en nuestro «Centro Federal» un lucido baile de sociedad.

Sabemos que el elemento joven trata de organizar un gran baile extraordinario para una de las próximas fiestas, en obsequio del bello sexo que tan complaciente es con todos los actos que el Centro Federal celebra, tanto políticos como recreativos.

Muy bien por la Junta y Sección recreativa de la «Joventut Federal».

En *La Justicia* de esta semana leemos un suelto en que después de anunciar un *mitin* que ha de celebrar la «Fraternidad Republicana», y en el que entre otros ha de hablar el diputado federal Sr. Nougués, dice que los federales han de celebrar otro en que tomarán parte varios correligionarios y al cual está invitado el distinguido médico de Barcelona D. Francisco Pi y Suñer.

Recomendamos al colega mayor seriedad en dar las noticias, pues lo único que hay de cierto sobre tal asunto, es lo que adelantamos en nuestro número anterior.

Si quieren informar al público ya saben que al Comité deben acudir. Todo lo demás son especies inventadas con muy dudosos fines.

La Junta Administrativa del «Centro Federal» ha acordado regalar al joven escultor Sr. Olaya autor del hermoso cuadro regalado á dicho Centro, cincuenta pesetas.

Dicho correligionario y amigo, debe pronto partir para París á perfeccionarse en su noble arte.

Han sido nuevamente denunciados, *El País*, de Madrid; *El Pueblo* y *El Mercantil*, de Valencia; *El Ideal*, de S. Feliu de Guixols, y *La República*, de Bilbao.

Denunciando y procesando quieren los monárquicos ahogar la protesta de una nación harta de injusticias é infamias.

Buen camino. Cuánta más presión se haga de arriba, antes reventará lo de abajo: esto que tanto miedo les dá y que ellos han provocado con sus intemperancias.

Expresamente omitimos ocuparnos hoy de las negociaciones que con los gremios están llevando á cabo los señores que monopolizan la recaudación de consumos, hasta ver en que pararán esas conferencias.

Por de pronto, los señores del margen, van convenciéndose de parte de quien está la razón.

En carta que nos manda nuestro amigo y correligionario Sr. Olaya, nos suplica demos las más expresivas gracias al «Centro Federal» por el regalo que le ha hecho y á la prensa local, por los elogios que han tenido para su artística obra.

Gustosísimos cumplimos tal encargo.

Hállase enfermo de algún cuidado nuestro correligionario y querido amigo Jaime Ferrer, de Montblanch.

Deseamos que repuesto de su dolencia podamos pronto estrecharle la mano con su entusiasmo de siempre por nuestra causa.

El exceso de original nos priva publicar los dos hermosos artículos de nuestro correligionario Sr. Pi y Arsuaga, «Los partidos republicanos» y «Sobre lo mismo».

Como los creemos de gran importancia haremos los posibles para hacerlo en el próximo número.

Por la misma causa no publicamos en este número varios artículos de nuestros correligionarios y colaboradores.

Quedarán complacidos así que podamos.

Hoy noche, ó mañana por la tarde, debe reunirse nuestro partido en el «Centro Federal», á fin de tratar de la organización de un importante *mitin* en esta ciudad.

Recomendamos la mayor asistencia.

Esta noche deben reunirse en el «Ateneo», los representantes de la prensa y otras entidades para llevar á cabo una suscripción destinada á honrar al eminente Verdguer. Procuraremos asistir.

No sabemos con qué objeto, el *Heraldo de Tarragona* de ayer, comenta el remitido que D. D. Valls publica en el último número de *La Justicia*, con tal desconocimiento que demuestra á las claras una supina ignorancia de lo que son asociaciones.

El Sr. Valls podrá protestar en nombre propio de la elección de los delegados obreros que han de ir á Madrid; pero en nada esa protesta puede ser eco de los republicanos.

Téngalo así presente el colega y le recomendamos mayor acierto en las noticias que con tan discutibles fines publica.

Hemos recibido un bien editado opúsculo en el que están contenidas las actas del último Congreso de toneleros, celebrado en esta ciudad.

Dicho folleto habla muy alto en favor de la buena organización de la clase, digna de ser imitada de los obreros todos.

La Comisión pericial de dicho oficio de toneleros, cesó la semana pasada haciendo entrega de la documentación á la nombrada últimamente que tiene su residencia en Reus.

Ha fallecido en esta ciudad una tía de nuestro correligionario D. Ramón Cavallé, Presidente del Comité Federal de ésta.

Nuestro pésame á tan querido amigo y á su apreciable familia.

Hemos recibido un atento besalamanos del Sr. Gobernador civil notificándonos su toma de posesión y ofreciéndonos en cuanto pueda servirnos.

Agradecemos y estamos á la recíproca.

Ha regresado á Montraig, después de una larga excursión, por los partidos de Falset, Gandesa y Valls, nuestro querido correligionario, el Senador por esta provincia, D. Agustín Sardá, habiendo estado en muchos pueblos y celebrado numerosos *mitins* de propaganda.

Nuestro amigo nos encarga dos cosas: 1.ª Que no siéndole posible escribir á todas las personas que tanto le han agasajado, así como á los señores D. Ricardo Guasch y D. Rosendo Rull, que con gran patriotismo y afecto le han acompañado, les demos las gracias más expresivas, en su nombre, asegurándoles que nunca olvidará las atenciones recibidas y el entusiasmo que ha reinado en todas las reuniones.

2.ª Que tenía el propósito de visitar otros

muchos pueblos de esta provincia, pero que, por falta de tiempo, le impide realizarlo; que le perdonen los correligionarios que le han invitado empeñándole la palabra de que les dará gusto, satisfaciendo así el suyo propio, en cuanto se le ofrezca una ocasión favorable, que, tal vez, se le presente este mismo año.

El Sr. Sardá nos ha manifestado, además, que está complacido de su excursión y del buen espíritu que ha encontrado en todas partes, no solo entre los republicanos, si que también entre las muchas personas que van cansándose de la falsa marcha política de nuestro país y que se van convenciendo de que hay que tomar otros rumbos, estando muy inclinados á creer que solo en el triunfo de nuestros ideales, hallarán el progreso y paz moral que necesita nuestra pobre España para levantarse de su postración.

El Sr. Sardá estará seguramente entre nosotros el próximo Septiembre.

Conforme se acordó en la reunión magna celebrada en las Casas Consistoriales sobre el despedido de los obreros del Puerto, fueron elegidos para ir delegados á Madrid los obreros Sres. Juan García y José Floresví.

Este último por causas particulares se ve impedido de efectuar dicho viaje por el que fué elegido. Ostentará su delegación el que fué nombrado primer suplente, D. José Más.

El jueves pasado en la calle de Apodaca frente á la de Santían, sobrevino un síncope á una desgraciada mujer, que á pié y de un lejano pueblo vino á esta ciudad.

Varios transeúntes auxiliaron á la pobre enferma, movidos á compasión. Dos señores curas que en aquel momento acertaron á pasar, practicaron la caridad cristiana largándose *prudentemente* y sin volver la cabeza. Temieron sin duda condenarse poniéndose en contacto con la miseria.

Buen modo de predicar la caridad.

Se nos ruega la inserción de la siguiente convocatoria;

Organización Republicana

Para dar cumplimiento á lo prevenido en la base 5.ª de la circular de D. Nicolás Salmeron, fecha 15 Junio último, la comisión organizadora municipal de esta ciudad, convoca á todos los republicanos mayores de 20 años, residentes en la misma, á una reunion que tendrá lugar en los salones del Circulo de Fraternidad Republicana, Rambla San Juan 40, el domingo próximo dia 30 de los corrientes á las cuatro de la tarde, con el objeto de proceder á la formación del Centro del partido, y al nombramiento de comisiones organizadoras de Distrito.

Tarragona—27 Agosto 1903.—El Presidente. Pedro Besses.

Movimiento federal

Una Carta

13 Agosto 1903, en Madrid
Sres. Director y Redactores de *El Pacto*, Barcelona.

Muy señores míos y estimadísimos correligionarios: Me han leído el trabajo biográfico que acerca de mí persona inserta el núm. 2 correspondiente al 8 de Agosto de ese Semanario que con tanta valentía viene á defender las ideas federales.

Doy á Vds. las más expresivas gracias por las afectuosísimas frases que me dedican, por más que yo crea no haber en mí méritos para tantos encomios y alabanzas.

¿Que mérito cabe en mí al desear leer, como antes me era posible?

¿Que mérito puede haber en ver la belleza y adorarla?

¿En ver la ciencia y desearla?

¿En ver ideas salvadoras de regeneración social y militar bajo la bandera que los propaga y defiende?

No considero digno de elogio en mí el haber consagrado mi vida á lo hermoso, á lo bueno y á lo justo; pero á pesar del rubor que me causa la alabanza á que no me considero acreedor, siento una gratitud inmensa hacia los que miran mis canas con cariño; no por otra cosa sino porque de buenos es el honrar.

Un millón de gracias y de Vds. obligadoísimo.
E. BENOT.

Un gran mitin

El partido federal español va á dar dentro de dos meses una prueba elocuente de su fuerza. Valencia, la patria del republicanismo, el baluarte de la libertad, será el escenario de tan grandioso acto, donde los ilustres propagandistas del federalismo pondrán de relieve las grandezas del partido ante el recuerdo de aquellos nueve días de gloria que demostraron lo que pueden la honradez y el valor cuando son lemas que adornan el ideal republicano.

La heróica lucha del 8 al 16 de Octubre de 1869 es un hecho que dignifica á Valencia y que se puede arrojar en la conciencia de los hombres sin entrañas que atacan al republicanismo de esta capital, porque creen que lo representa una personalidad discutible por muchos conceptos. Los que representan las honrosas tradiciones son los que se abrazan en la bandera federal como única doctrina de regeneración, como garantía de respeto y tolerancia en materia de ideas; dígalos si no la fecha que hemos evocado, cuyos días de combate encarnizado no encubrieron ningún robo, ningún chanchullo, nada que empañase la historia de aquel partido que en las Cortes del 69 tuvo como representantes á cuatro insignes ciudadanos que honraron al pueblo valenciano.

Las doctrinas federales parecían restos dispersos en completo olvido; las numerosas huestes de ayer, al verse desengañadas por los unitarios que viven y trabajan con el afán de enterrar principios tan necesarios para el progreso nacional, vegetaban en una atmósfera eminentemente escéptica, hasta que los acontecimientos han demandado esfuerzos sobrehumanos, tras de los cuales las doctrinas empiezan á defenderse con tesón en la palestra pública y los hombres se aprestan á una organización que sea digna por su virtud y constancia de los grandes propagandistas que alumbraron la conciencia y el cerebro de la patria con los luminosos destellos del único programa republicano.

A este despertar responde el mitin que anunciamos. Los elocuentes diputados federales Estévez, Vallés y Ribot, Bofill, Pi y Arsuaga, Anglés y los ilustres propagandistas Palma, Corona, D. Felix Latorre y D. José M.ª de la Torre, serán los oradores cuyos discursos han de despertar las antiguas organizaciones para que resurjan como ave fénix, y tracen un camino seguro por el que se consiga la implantación de la República federal.

Por lo manifestado se desprende la importancia del referido acto. El federalismo español ha de dar un mitin de resonancia, mitin que ha de repercutir en España entera y elige como punto para celebrarlo á Valencia como recuerdo de heroísmos y sepulcro de mártires y grandes patriotas. La antimonárquica y progresiva Cataluña delega á sus diputados predilectos para que dejen oír en el santuario de las Germanías sus aspiraciones radicales, á fin que los descendientes de Guerrero, Sorni y Áser, unan sus intereses á los de los catalanes para reconstituir sobre la base de Cataluña y Valencia el cantón más republicano de España, la patria de la libertad.

Sección oficial

Comité Republicá Federalista de Tarragona

Se convoca á tots els correligionaris á la Junta general extraordinaria pera tractar importants assumtos de nostre partit, per aqueixa nit á dos quarts de deu.

Cas de no reunir-se prou nombre de socis se celebrará de segona convocatoria demá á las quatre de la tarde.

Se recomana la major asistencia. Salut y República Federal.

Tarragona 29 d' Agost de 1903.—P. A del C. F., El Presidente, Ramón Cavallé.

AVISO

La sillería de Jorge Bó, establecida en la calle de la Unión, núm. 15, se ha trasladado en la misma calle núm. 33.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

DE LA VIUDA DE

FRANCISCO LLAURADÓ Abonos

Servicio á domicilio

8. APODACA 8-TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑÍA DE SEVILLA

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cetté y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3.—TARRAGONA.—TELÉFONO NÚM. 45

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERÍA

DE

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

Se sirve cerveza Moritz y refrescos espumosos

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios; mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fabricas del país, un gran surtido de vinos y licóres embotellados.

SE SIRVE Á DOMICILIO

SALÓN BARBERÍA

DE

MATIAS MARTIN

PRÁCTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

Ex alumno del Hospital provincial de Zaragoza

Tiene el honor de ofrecer al público sus más esmerados servicios.

Se hacen extracciones de muelas

Gratis á los pobres

LA JOYA DEL CENTRO

DE

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22.—Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licóres. Aceites puros de oliva

SE SIRVE Á DOMICILIO

TIPOGRAFIA TARRACONENSE

Méndez Núñez, 5

En este acreditado establecimiento se imprimen con esmero, prontitud y economía, toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

OBRAS Á 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
- Reclus.—La montaña.
- Kropotkin.—Campos, fábricas y talleres.
- Idem.—La conquista del pan
- S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
- J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
- L. Tolstoy.—Amo y criado.
- Idem.—La verdadera vida.
- E. Zola.—Cómo se muere.
- Idem.—El mandato de la muerte.
- O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
- C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
- J. Rizal.—Noli me tângere.
- Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
- Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos.)
- Idem.—El Sueño del Papa.
- Merejkowski.—La muerte de los dioses (2 tomos.)
- V. Rydberg.—Singoala.
- Guy de Maupassant.—El Horla.
- Petronio.—El Satiricón.
- Rider Haggard.—El hijo de los boers.
- La Torre.—Cuentos del Jucar.
- Matilde Serao.—¡Centinela... alerta!
- H. Sudermann.—La mujer gris.
- M. Bueno.—Aras de tierra.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
- Idem.—Diálogos y artículos.
- Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
- Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebolledo, 4

Conferencias y lecciones particulares á precios convencionales.

GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

de Pedro Redon

PLAZA DE OLÓZAGA, N.º 10

TELÉFONO N.º 15

SECCIÓN DE BOTILLERÍA

- Café Moka y Puerto Rico superior.
- 5.000 botellas de vinos y licóres nacionales y extranjeros á precios reducidos.
- Champagne Moët et Chandon á ptas. 11 la botella.
- Cognac Martel XXX á ptas. 10 la botella.
- Cognac Monlette XXXX (20 años) á ptas. 5 la botella.
- Jerez seco superior á ptas. 2 la botella.
- Aperitivos.—Licóres varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

MARCAS GARANTIZADAS.—SE SIRVE A DOMICILIO

JUAN MUNTÉ É HIJOS

CORRESPONSAL DE PERIÓDICOS

LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRIPCIONES

Venta de obras á plazos semanales. Magníficas tapas para la encuadernación de «La Estrella Polar», obra de gran mérito y recientemente terminada. Tapas para la encuadernación del primer tomo de la «Historia de España» de D. Francisco Pi y Margall.—Se admiten suscripciones á varias obras por cuadernos semanales. Se reciben todos los periódicos y revistas de más circulación de Madrid y Barcelona.—Se sirven á domicilio toda clase de periódicos y revistas previo pago por meses adelantados ó en caso contrario pago en el acto. En los Kioscos de la Rambla de San Juan y Rambla de San Carlos se facilitan catálogos.—Abiertos desde las siete de la mañana á las doce de la noche.